Pluralisierung und Individualisierung von Religion – Tendenzen und Reaktionen in Religionsgemeinschaften und Gesellschaft [Pluralisation et individualisation de la religion – Tendances et réactions au sein des communautés religieuses et de la société] (Résumé)

Que retient-on quand on observe le paysage religieux allemand sous l'aspect de la pluralisation et de l'individualisation des religions? L'article qui suit s'interroge à ce sujet. Il fournit en premier lieu un regard d'ensemble sur le développement du pluralisme religieux en Allemagne. Même si les Eglises ne possèdent plus de monopole sur la religion, le pluralisme en Allemagne dénote toujours une asymétrie évidente au profit des deux grandes Eglises, l'Eglise catholique et protestante. Dans ce contexte, les individus non liés à une communauté religieuse représentent environ 28 % de la population. Le pluralisme religieux s'exprime tout d'abord dans une variété et une hétérogénéité grandissante du champ religieux en Allemagne. Mais le pluralisme au sein des Eglises a, lui aussi, nettement augmenté. Dans ce contexte, la pluralisation et l'individualisation du religieux sont étroitement liés. Quand on observe les réactions des communautés religieuses, on est confronté à des phénomènes contradictoires : d'une part une conscience hautement développée des situations de crise et des tentatives d'adaptation structurelles des Eglises à la nouvelle situation; d'autre part une visibilité nouvelle des religions et une orientation des Eglises vers la société civile. Au sein de la société, la sensibilité vis-à-vis du pluralisme et des conflits religieux a augmenté, s'accompagnant d'une ambivalence dans les jugements. Les politiques religieuses allemande et française sont — comme nous l'évoquons à la fin de l'article — toutes deux influencées par les récentes évolutions et se rattachent à des parcours parallèles.